

# méxico y la cuenca del pacífico

vol. 8, núm. 25 / mayo-agosto de 2005









Australia











Universidad de Guadalajara

Rector general Lic. José Trinidad Padilla López

Vicerrector ejecutivo Mtro. Itzcóatl Tonatiuh Bravo Padilla

Secretario general Mtro. Carlos Jorge Briseño Torres

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES

Rector

Dr. Juan Manuel Durán Juárez

Director de la División de Estudios de Estado y Sociedad Mtro, Carlos Barba Solano

Jefe del Departamento de Estudios del Pacífico Dr. Roberto Hernández Hernández

Mayo – agosto, 2005 D.R. © 2005, Universidad de Guadalajara Departamento de Estudios del Pacífico Av. de los Maestros y Av. Alcalde, primer piso ala poniente, edificio G, CP 44260 Guadalajara, Jalisco, México

ISSN: 1665-0174

Impresión Universidad de Guadalajara

Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades Coordinación de Extensión

Coordinación de Extensión Guanajuato 1045, Sector Hidalgo 44260, Guadalajara, Jalisco, México

Impreso y hecho en México Printed and made in Mexico





#### Comité editorial

Paul Allatson (University of Technology, Sidney)
Manuel Ángeles Villa (Universidad Autónoma de Baja
California Sur)

Melba E. Falck (Universidad de Guadalajara) Juan González García (Universidad de Colima) Roberto Hernández Hernández

(Universidad de Guadalajara)

Gonzalo Paz (George Washington University, Estados Unidos)

Alfredo Román Zavala (El Colegio de México, A. C.) Arturo Santa Cruz (Universidad de Guadalajara) Carlos Uscanga (Universidad Nacional Autónoma de México)

Geneviève Marchini (Universidad de Guadalajara)
Omar Martínez Legorreta (El Colegio Mexiquense, A. C.)
Antonio Dueñas Pulido (Universidad del Mar, Oaxaca)
Miguel Ángel Montoya (Tecnológico de Monterrey,
campus Guadalajara)

Agustín Jacinto Zavala (El Colegio de Michoacán, A. C.) Juan José Ramírez Bonilla

(El Colegio de México, A. C.)

David Stemper (American University, Estados Unidos) Román López Villacaña (Universidad de las

Roman Lopez Villacana (Universidad de las

Américas, Puebla)

Enrique Valencia Lomelí (Universidad

de Guadalajara)

Farid Kahhat Kahatt (Pontificia Universidad

Católica del Perú)

Kim Han Sang (Universidad de Kyung Hee,

Corea del Sur)

Manfred Mols (Universidad de Mainz, Alemania) Tani Hiroyuki (Universidad de Sophia, Japón) José Jaime López (Universidad de Guadalajara)

Directora General Melba E. Falck Reyes

Director-Editor José Jaime López Jiménez

Subdirector Ramón Robledo Padilla

Diseño y portada Ediciones de la Noche

Coordinadora de distribución Nora Elena Preciado Caballero

 $Las\ opiniones\ expresadas\ en\ los\ artículos\ de\ esta\ revista\\ son\ responsabilidad\ de\ los\ autores.$ 

México y la Cuenca del Pacífico es una publicación cuatrimestral del Departamento de Estudios del Pacífico, de la Universidad de Guadalajara,

Av. de los Maestros y Av. Alcalde, Guadalajara, Jalisco. Tels. y fax 3819-3325 / 3819-3326 e-mail: epacific@fuentes.csh.udg.mx

### mp

# méxico y la cuenca del pacífico

Presentación		Un perfil cultural del koto,	
José Jaime López Jiménez	4	shamisen y shakuhachi	
		Daisuke Kishi	50
Análisis		Cambio y continuidad en relaciones internacionales: la conexión inglesa	
El sistema financiero australiano desde la crisis asiática		Arturo Santa Cruz	56
Geneviève Marchini	7	Cooperación internacional en la Cuenca del Pacífico	
El Acuerdo Comercial de Relaciones		APEC y ¿la gripe aviar?	
Económicas más Estrechas entre		Ana Bertha Cuevas Tello	63
Australia y Nueva Zelanda			
José Jaime López Jiménez	20		
La política de la industria láctea en Australia	27	Noticias de la Cuenca del Pacífico Ana Bertha Cuevas Tello	73
Ramón Robledo Padilla	27		
Australia: no al Protocolo de Kyoto, sí a la Asociación Asia-Pacífico sobre		Ecos del Pacífico  Cecilia Escobedo Torres	83
Desarrollo Limpio y Cambio Climático Ana Bertha Cuevas Tello	34	Nuevas adquisiciones bibliográficas del dep	
Temas varios del Pacífico		Diana Elena Serrano Camarena	87
Análisis comparativo de la legislación de la pequeña y mediana empresa (pymes) en México y Japón		Actividades académicas en el dep	
Diana E. Serrano Camarena	43	Gabriela Palacios	91



## Presentación

DOI: 10.32870/mycp.v8i25.241

Jose Jaime López Jiménez\*

a Mancomunidad de Australia, o simplemente Australia, como se conoce, es el país al que, ahora por segunda ocasión, se dedica el presente número de México y la Cuenca del Pacífico. Esta nación, junto con Japón y Nueva Zelanda, es una de las tres economías consideradas como desarrolladas de Asia; pertenece a la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), y también es una de las 21 economías miembros del Mecanismo de Cooperación Asia-Pacífico (APEC).

Australia es un Estado de Oceanía que incluye la isla de Tasmania y otras islas menores; está situado en el Sureste de Asia, entre el océano Índico, al Oeste y Sur, y el océano Pacífico, al Este. En términos geográficos, es una isla de enormes proporciones, y al mismo tiempo un continente pequeño, con una superficie de 7,682,300 km<sup>2</sup>, lo que lo convierte en el sexto país más grande del mundo en cuanto a la extensión territorial, sólo superado por Rusia, Canadá, los Estados Unidos, China y Brasil. Por su orografía, Australia es fundamentalmente una isla llana y seca, cuyo interior está formado por planicies y una baja meseta. Cabe mencionar que las

Al oeste de la Gran Cordillera Divisoria se localiza una franja de extensas llanuras con las tierras cultivables más productivas del país; después de ellas se extiende un árido y agreste territorio conformado por el Gran Desierto de Arena, el Desierto de Gibson, el Gran Desierto Victoria y la Llanura de Nullarbor. Es preciso anotar que sólo 10% del territorio australiano es cultivable, y sus dos terceras partes están compuestas por zonas desérticas y semidesérticas.

No obstante sus enormes proporciones, Australia es uno de los países más dispersamente poblados a escala mundial, con una población de poco más de veinte millones de habitantes —de los cuales el 94% es de origen europeo— y con una densidad de apenas 2.6 habitantes por km<sup>2</sup>. Al mismo tiempo, la australiana es una de las poblaciones más concentradas del mundo: el 90% ocupa el 3% del territorio y el 92%

llanuras costeras del Este están separadas del interior por la Gran Cordillera Divisoria, o Tierras Altas del Este, la cual es una región montañosa que se extiende paralela a la costa oriental y está compuesta por una serie de cordilleras menores, entre la cuales sobresalen los Montes Azules (Blue Mountains) y los Alpes Australianos, cuya cima más elevada es el monte Kosciusko, con una altitud de 2,228 m sobre el nivel del mar.

<sup>\*</sup> Profesor investigador del Departamento de Estudios del Pacífico de la Universidad de Guadalajara e investigador del SNI.

está clasificado como urbano y vive en ciudades y pueblos de las llanuras costeras del Este, Sureste y Suroeste, donde se localizan las dos grandes metrópolis: Sydney y Melbourne, las cuales concentran más de la mitad de la población total del país. Cabe mencionar que el país está integrado por seis estados y dos territorios. Los estados son: Nueva Gales del Sur, Victoria, Queensland, Australia del Sur, Australia Occidental y Tasmania; los territorios son el Territorio del Norte y el Territorio de la Capital Australiana.

A pesar de estar fuertemente vinculada al sector agroalimentario, la economía australiana ha sido una de las más dinámicas del mundo en la última década. En 2003, el producto interno bruto (PIB) ascendió a 522 mil millones de dólares, se ubicó por su tamaño en el lugar 18 a escala mundial, y alcanzó un ingreso per cápita de 26,280 dólares. Con un crecimiento medio anual del 3.7% en los últimos diez años, la economía australiana se ha convertido en una de las más abiertas y competitivas del orbe gracias a un exitoso programa de reforma estructural iniciado en 1996, que ha estado acompañado de bajas tasas de interés y bajos niveles de inflación; esta última registró un nivel medio de 2.3% durante los años noventa. Cabe subrayar que el sector industrial ha mostrado un rápido crecimiento desde 1940, pero es el sector servicios el que se ha convertido hoy en día en el más importante, al aportar el 70% del PIB.

En la evolución económica de Australia, la agricultura y la minería han desempeñado un papel central. Este país es un importante exportador de trigo, carne, productos lácteos y lana en el mundo; además, es uno de los primeros productores y exportadores de minerales. Entre estos, los de mayor valor comercial son bauxita, carbón, mineral de hierro, níquel, oro, zinc, plata, lignito, petróleo y gas natural. En 1979 se descubrieron grandes yacimientos de diamantes en Kimberley, lo que convirtió al país en uno de los primeros proveedores en volumen y el sexto en cuanto a su valor; otras gemas valiosas que se extraen de manera importante son los famosos ópalos blancos y negros australianos, así como topacios y zafiros. Este país cuenta también con una de las mayores reservas de uranio del mundo.

A principios del siglo pasado este país se independizó políticamente de Gran Bretaña y formó la Mancomunidad de Australia. Por sus raíces históricas, durante muchos años mantuvo un fuerte vínculo con Europa, particularmente con los ingleses, y se mantuvo distante de Asia, pero esta situación fue cambiando paulatinamente conforme Europa fue consolidando su integración económica, por lo que Australia se vio forzada a ampliar las relaciones con los países vecinos de Asia. Es precisamente en los años noventa cuando Australia logró integrarse a su ámbito geográfico natural, movimiento que no ha sido ajeno al rápido crecimiento de las economías de la región. Cabe señalar que, hoy en día, el 50% del comercio exterior australiano tiene como origen o destino Asia.

La sección de *Análisis* de este número consta de cuatro artículos dedicados a Australia. En el primero de ellos, Geneviève Marchini analiza las reformas del sistema financiero australiano emprendidas desde los años ochenta. La autora hace un recuento de la evolución de la economía australiana y, en este contexto, explica las principales transformaciones del sistema financiero de aquel país. Posteriormente, el trabajo se centra en los efectos y en el desempeño del sistema financiero australiano a partir de la crisis financiera que

### Presentación

afectó Asia en 1997. En sus conclusiones, la autora resalta la creciente internacionalización del sistema financiero australiano y el elevado endeudamiento del sector privado en este país.

En el segundo trabajo, José Jaime López explica el Acuerdo Comercial de Relaciones Económicas más Estrechas entre Australia y Nueva Zelanda (ANZCERTA). El autor describe las principales características y la evolución de dicho Acuerdo; asimismo, destaca la importancia y los beneficios económicos que ha representado para ambos países. Finalmente, el autor identifica algunos de los retos actuales del Acuerdo. En el tercer trabajo, Ramón Robledo analiza la política de la industria de lácteos en Australia en el contexto de la reforma económica de ese país. El autor argumenta que los cambios realizados responden a los compromisos asumidos por los australianos con el exterior, pero que también forman parte de una estrategia para presionar a algunos países desarrollados a liberalizar el sector. En el cuarto y último trabajo de la sección de Análisis, Ana Bertha Cuevas aborda la posición de Australia respecto del Protocolo de Kyoto. La autora expone las razones de los australianos para no ratificar tal acuerdo y su decisión de promover, junto con Estados Unidos, la Asociación Asia-Pacífico sobre Desarrollo Limpio y Cambio Climático, como una alternativa para disminuir el efecto invernadero sin afectar el crecimiento de su economía.

La sección de *Temas Varios del Pa*cífico incluye tres artículos. En el primero de ellos, Diana Serrano hace un análisis comparativo de la legislación y la intervención institucional para el fortalecimiento de las pymes entre México y Japón, la autora destaca que, a pesar de la nueva legislación, México presenta algunas desventajas frente a Japón en esta materia, particularmente en relación con el fomento de la competitividad. En el segundo, Daisuke Kishi describe cómo se mezclan lo tradicional y lo moderno en diversos aspectos de la vida cotidiana de Japón. El autor menciona que, si bien se han introducido ciertas manifestaciones musicales de occidente, el país conserva aún sus tradiciones musicales como parte de la cultura tradicional japonesa. En el tercer trabajo, Arturo Santa Cruz analiza algunos enfoques teóricos de las relaciones internacionales. El autor subraya los vínculos existentes entre el constructivismo y el realismo en el campo de las relaciones internacionales, donde la llamada "Escuela Inglesa" viene a ser una especie de puente entre ambos enfoques.

En la sección de Cooperación Internacional en la Cuenca del Pacífico, Ana Bertha Cuevas aborda el problema de la gripe aviar al interior de la APEC, organismo que tradicionalmente se había centrado en aspectos económicos y comerciales de la región. La autora explica cómo, ante la amenaza de diversos problemas de salud que han afectado recientemente a la región, los líderes de la APEC vieron la necesidad de incorporar el tema de salud en las mesas de trabajo del organismo.

Finalmente, las secciones de *Noticias* de la Cuenca del Pacífico y Ecos del Pacífico dan cuenta de los acontecimientos relevantes más recientes en la región. Los dos últimos apartados informan sobre nuevas adquisiciones bibliográficas y actividades académicas realizadas por el Departamento de Estudios del Pacífico.